

酒々井町
郷土研究会々報

第 61 号

平成3年7月1日発行
酒々井町郷土研究会
編集部

鹿島橋を流されない様に大繩で
縛つておいたなど現代では考え
られないことです。

がよく判る日記であります。

佐倉藩年寄部屋日記抄

相京晴次

佐倉藩年寄部屋日記は寛延二年（一七四九）一月から三年八月までの一年半の、今から二百四十年前の記録ですが、現在とこの時代の違いがよく判る史料です。

水書

今日は風水害についての記録

卷之三

寛延二年八月十三日の日記

佐野新右衛門、岡本勘平、田村
恒右衛門入来、鹿島橋見分ニ罷
出、舟渡も指留申候、急飛脚等
之儀滞無ノ渡候様申合候、浪高
二御座候、乗舟モ成リ難ク候ニ
付、御城渡候通ハ相廻リ申サズ

タ田町坂下之家三軒海隣寺山崩レ押倒サレ往還へ倒難ママク間取仕舞候様申付候（中略）

一、岡本勘平達、鹿島橋、水
只今足杭九尺（ニ・七八メートル）
之水高由、卯中刻、辰中刻、定
水九尺五寸（二・八七メートル）水

中川村、水損全田畠之外百姓家二十
五軒水上リ申候

酒々井村 前打西畠砂押二十六ヶ所
とあつて被害が広範にわたつてゐた
ことわがわかります。

鹿島橋の増水も前記の通り定めより九尺五寸も増水して交通はすべて渡舟によつたようだ。このことは印旛沼沿岸全部が増水し、暴風雨に曝されたことになり、被害は全地域に及び、十四日、十五日、十六日には佐倉藩内の各村から次々と山崩れ、家屋の倒壊、死者、怪我人、田畠の浸水被害が出されていきます。

ありがとうございました
六月九日(日)九時、梅雨のまなかとは思えな
いほどの青空の下、わが町酒々井をわつと知
りたい一八名が中央公民館から史跡のぐりに
出立いたしました。
相京さんの先導で島田家歴敷内にあつた野
馬おれい場を皮切りに、整備なつた裏山から
印旛沼を眺り、日頃、洋鏡かなむる勝蔵院
のお不動さま、妙楽寺の七面さま、とうも山
の永徳板碑にも真近かに面对てきて、また
一つ驚くばかりだようなり。

見分致候處、御本丸、何ニ御別
祭即座無ノ美一燒以下

正以下同様。一以下略。

と報告されております。一年
寄部屋日記しなので、单々とし
た文章で報告されていますが、
この大風雨は可成り大きくな大暴
風雨であつたようです。

倒壊、死者、怪我人、田畠の浸水被害が出されています。

一、森村助左衛門達、鹿島擣

水増
往来通り之橋ヲ大繩ニ而
留置、西尊等申付候、設々水高

現代ならば風速、雨量、被害等刻々と報道されたことでしょうが、当時としては之は星更の

相果申候、此般御法進申上候以上

ク相成候趣之由、此通り御座候
ハゞ橋押流シ申ス可クモ斗リ難

報告と応急処置しか出来なかつたものとみえます。それにしても

以上の届けを始めとして、落成七十余年後、村から被害届が出されておりました。防災対策のながつた当時の村々の弱さ

どうなる吾等人間の未来

杉坂一

と思つています。しかしそれは私自身の近未来の事。どうなることでしょう。

△ チョットお耳に△

平成3年7月1日(日)

人間の起源は何時何處で発生したのか、その源流は学者先生方にもはつきりとした定説は無いようですが。しかし、人間が哺乳動物の仲間である事は、体の構造からみて現代の馬や牛其の他の諸々の獣類の祖先と同じような生活を太古にはしていたろうし、それが環境に都合よく適応して、それぞれに分化してきたのであらうと思います。以上のことは、妄説が無い以上勝手に想像す

民族が多數あつても、人としての種類は一種であつて、頭脳が巨大化しておき、やがては滅亡する。次に地球を支配するのは昆蟲だ。」と言つて説です。私はそんな説にはうなづけないし、そうだとしても昆蟲の前には猿がいる。動物の滅亡は、人間の限りない欲が濫獲と環境破壊となり、その結果、彼等の食と住を奪いつゝあることからくるのだと思います。それ以上に恐いのは人間

地球の起源は四十六億年前の太古とされています。生命が発生したのは、生物が住める現在の地球の形態になってからです。さらに億千の長い時間と経てようやく高等動物の人間へと進化し、社会と言う都合のよい生活方法を考案して、素晴らしい文化をもつ現代へと発展して來たのだと思ひます。

の頭脳の方で、戦争の度に規模も大型になつて、人間自ら滅亡を招く事になつて、私も知れません。先のこととは過ぎてみたければわからいません。

私は青年時代には体力が弱く、この体では四十七歳迄しか生きられないと医者から宣告を受けましたが、四十七歳になり、六十歳になり、七十歳過ぎて現在に至っています。私が十二歳

酒々井町郷土研究会報

第61号(No.2)

説がありました。その説は「生物は大型化するにしたがつて、種類が少なくなり、ついには消滅する。北海の鯨は種類が少なく大型で、その数は減りつゝある。陸地の象も大型で、インド象とアフリカ象の二種類しか無く、これも段々減ってきてきている。人間は肌の色の違う

$43 + x - 2(12 + x) = 0$ $x = 19$
父があと十九年長く生きてくれたなら、私は
私は三十一歳、父は私の二倍の六十二
歳。私が現在も生きているのは、
父が早死して、その分、私に年をアレ
ビントしてくれたのだと考へ。父四十
三年の生涯の二倍の八十六歳迄生きたい

を経てようやく高等動物の人間へと進化し、社会と言う都合のよい生活方法を考案して、素晴らしい文化をもつ現代へと発展して来たのだと思います。

しかし今の世界は、民族や宗教や思想の違ひから争い事が絶えません。何時まで続くことであろうか。幾年か前に読んだ物の本に、「巨大の滅亡」なる説がありまして。その元は「上物までに読んだ」とあります。

体では四十七歳迄しか生きられないといふ者から宣告を受けましたが、四十歳になり、六十歳になり、七十歳過ぎて現在に至っています。私が十二歳の時、父は肺結核を患い四十三歳で他界しました。しかし、その時代は人生五十年といわれた時代でしたので、まあまあの年廻りでした。

地球の起源は四十六億年前の太古とされています。生命が発生したのは、生物が住める現在の地球の形態になつてからです。そこには億千の長い時間

私は青年時代には体力が弱く、この頭脳の方で、戦争の度に規模も大型になつて、人間自ら滅亡を招く事になるかも知れません。先のこととは過ぎてみればわかりません。

暑中
お伺い
申しあげます

運営委員一同

草刈体験してみませんか

郷土研日誌			4月～6月		
月日	内 容	参加人数	月日	内 容	参加人数
4/13	史談会(第3回) 酒井町の年中行事を読む会	19名	5/29	見学小委員会(第3.4半期)	10名
4/15	一泊見学会				
16	高遠・善光寺方面	48名	6/1	運営委員会(第3.4半期)	21名
4/25	山菜を食べる会	67名	6/4	名勝探訪 築地・佃島方面	43名
4/28	史跡文化財愛護活動	24名	6/8	史跡会(第5回) 酒井町の年中行事を読む会	28名
5/2	名勝探訪(都墾(し)) 王子・軍稻田方面(栗(くり))	40名	6/9	町内史跡めぐり(川内・酒井)	18名
5/11	史談会(第4回) 酒井町の年中行事を読む会	27名	6/22	郷土研会報校正	9名
5/27	郷土研会報編集小委員会	10名	6/27	郷土研会報送	15名

へご連絡をお待ちしています
平成三年度も半年経過しました。
本年度の会費未納の方は誠にお手数とは存じますが、会長宅へ九六一四八六一まで御連絡下さいますよう
よろしくお願ひ申し上げます。

郷土研行事案内

平成3年7月~9月

	7月	8月	9月	
史談会	13日(土) 中央公民館、会議室 「酒々井町の年中行事」を読む会 午後1時30分	休 ミ	14日(土) 中央公民館 会議室 「酒々井町の年中行事」を読む会 午後1時30分	
名勝探訪	5日(金) 京成酒々井駅 8:26出発 (名勝探訪) 深川方面 京成酒々井 → 門前仲町 → 深川不動 → 富岡八幡 → 法乗院(深川えんま) → 紀伊國屋文庫(門前墓) → 深川江戸資料館 → 龍巖寺(松平定信墓) → 清澄庭園 → 深川芭蕉庵跡 → 芭蕉記念館 → 森下(京成酒々井)	休 ミ	10日(火) 京成酒々井駅 8:38出発 (名勝探訪) 品川方面 京成酒々井 → 青物横丁駅 → 品川寺 → 海蔵寺(品川挺込寺) → 東海禅寺 → 官営品川硝子製造所跡 → 旧東海寺墓地(沢庵墓) → 品川神社(板垣退助夫妻墓) → 新馬場駅 → 京成酒々井駅(雨天中止)	
野草の会	(◎名勝探訪が雨天により中止されたものについては、次回順延にしないで改めて別日に実施します。			
郷土史講座 (酒々井町教育委員会共催)	8月18日(日) 午後1時30分 演題「本佐倉城跡発掘の概要」	場所 酒々井町中央公民館視聴覚室 講師 印旛郡市文化財センター 木内達彦先生		
史跡文化財 愛護活動	7月21日(日) 午前8時現地集合 (◎現地不案内の場合は社福社協議会の前に7:45に集合) 都合のよい場所に「カマ等持參の上御協力をお願いします。(雨天中止)代替日 7月28日(日) ※作業終了後、シクリと菖蒲の移植作業を行います。減少しつつある植物保存のためご協力をお願いします。	(1) 上岩橋貝層 (2) カンカンムロ横穴群 (3) 伊藤松並木 各地の草刈清掃		
県見学会	7月12日(金) A班 定員35名 16日(火) B班 出申込受付 所員費 発付 所員費 会場定会 キャナル 内会	7月4日(木) 午前9時 中央公民館ロビー(定員以次第人切) 各班 35名 4,700円 12日分は9日まで、16日分は13日までに会田秀雄宅まで	茂原・長南方面 酒々井町中央公民館 8:30 → 茂原ひめのはるの里 → 長福寿寺 → 称念寺 → 長柄ふるさと村(昼食) → 藥王寺(布田の薬師) → 酒々井着(14:00) ※ 素晴いら庭をみながら美しい懐石弁当をいただきます。 ○ 深川方面 7/5(金) 大江戸八百八町の中で深川は、庶民の喜怒哀樂の表情が色濃く漂うところでした。大震災と戦災で大きな被害を受けましたが、その伝統はあちこちに残っています。 ○ 茂原・長南方面 7/5(金) 成田不動の出開帳の行なわれた深川不動、巨大な横綱碑のある富岡八幡。法乗院のエンマ様はコンピューターで説法なさる。豪商紀伊国屋の形崩れた墓と贋を尽した清澄庭園。けいこ相撲のかけ声の飛ぶ相撲部屋を抜けて、万年橋あたりは芭蕉ゆかりの地。今回はそんな深川を歩いてみます。 ○ 品川方面 7/10(火) 京浜急行青物横丁駅より徒歩三分で品川寺です。江戸六地蔵の第一番のお地蔵まさに今日の道中の無事を祈って海蔵寺へ。無縁首塚には鈴ヶ森刑場で処刑された罪人や品川宿の遊女、天保の飢饉の餓死者が合葬されています。将軍家光が沢庵和尚のために建立した東海禅寺は広大な寺域を有する巨刹でしたが、今はひそりとした一寺になっています。東海道線のガードをくぐると「日本がラス工業発祥之地」と刻まれた石碑があり、線路脇の坂道を辿れば漬物石にちょうどよさそうな沢庵和尚の墓。佐倉藩主堀田正盛寄進の石鳥居と水盤。板垣退助夫妻の墓のある品川神社におまいりして新馬場駅より帰ります。	○ 深川方面 7/5(金) ひめはるの里(茂原市上永吉) 並び立つ杉の山に囲まれた小さな湖、ヒルセミの群生地として知られるひめはるの里。園内の大温室には熱帯・亜熱帯植物二千種が生い茂り、ラン、カンムリヅルなどの鳥達が身近かに飛びかう別天地。四季折々の花々の展示即売もあります。 ○ 茂原・長南・長柄方面 7/12(金) 7/16(火) 平塗山本実成院長福寿寺と日本一長い寺をもつ。延暦一七年(七九八)、桓武天皇の勅願によって建てられ、関東における設杯(学問所)として「西の比叡山、東の三途台」と称された大本山でした。 ○ 長福寿寺(天台宗・長南町) 三途河頭極楽東門蓮華台上阿弥陀堂 本尊は口を開き白歯をみせているので歯吹如来と呼ばれている。堂内欄間には「波の伊ハ」として有名な武志伊へのノ波間三足の龍(ハシ)とて、西の比叡山、東の三途台と称された大本山でした。 ○ 長柄ふるさと村(長柄町) 称念寺へ淨土宗・長南町 本尊は口を開き白歯をみせているので歯吹如来と呼ばれている。堂内欄間には「波の伊ハ」として有名な武志伊へのノ波間三足の龍(ハシ)とて、西の比叡山、東の三途台と称された大本山でした。 ○ 葬王寺(日蓮宗・東金市) かつては、布田のお薬師さまと いわれて、酒々井が多勢の人達が参詣 し、目薬は靈験あらたかとか。 ○ 葬王寺(日蓮宗・東金市) もとスイス大使館だった建物と手入れの行き届いた日本庭園。スイスのレマン湖を模したといふ湖が不思議に調和したお座敷で郷土研としては超豪華の懐石のお弁当をいただきます。日頃のつましさを忘れ、チヨビリ豪遊の気分に浸ってください。

見学会案内

名勝探訪

7/5(金) 9/10(火)

県内見学会

7/12(金) 7/16(火)

○ 深川方面 7/5(金)
 ひめはるの里(茂原市上永吉)
 並び立つ杉の山に囲まれた小さな湖、ヒルセミの群生地として知られるひめはるの里。園内の大温室には熱帯・亜熱帯植物二千種が生い茂り、ラン、カンムリヅルなどの鳥達が身近かに飛びかう別天地。四季折々の花々の展示即売もあります。

○ 茂原・長南・長柄方面 7/12(金) 7/16(火)
 平塗山本実成院長福寿寺と日本一長い寺をもつ。延暦一七年(七九八)、桓武天皇の勅願によって建てられ、関東における設杯(学問所)として「西の比叡山、東の三途台」と称された大本山でした。

○ 長福寿寺(天台宗・長南町)
 三途河頭極楽東門蓮華台上阿弥陀堂
 本尊は口を開き白歯をみせているので歯吹如来と呼ばれている。堂内欄間には「波の伊ハ」として有名な武志伊へのノ波間三足の龍(ハシ)とて、西の比叡山、東の三途台と称された大本山でした。

○ 長柄ふるさと村(長柄町)
 称念寺へ淨土宗・長南町
 本尊は口を開き白歯をみせているので歯吹如来と呼ばれている。堂内欄間には「波の伊ハ」として有名な武志伊へのノ波間三足の龍(ハシ)とて、西の比叡山、東の三途台と称された大本山でした。

○ 葬王寺(日蓮宗・東金市)
 かつては、布田のお薬師さまと
 いわれて、酒々井が多勢の人達が参詣
 し、目薬は靈験あらたかとか。

○ 葬王寺(日蓮宗・東金市)
 もとスイス大使館だった建物と手入れの行き届いた日本庭園。スイスのレマン湖を模したといふ湖が不思議に調和したお座敷で郷土研としては超豪華の懐石のお弁当をいただきます。日頃のつましさを忘れ、チヨビリ豪遊の気分に浸ってください。

○ 深川方面 7/5(金)
 ひめはるの里(茂原市上永吉)
 並び立つ杉の山に囲まれた小さな湖、ヒルセミの群生地として知られるひめはるの里。園内の大温室には熱帯・亜熱帯植物二千種が生い茂り、ラン、カンムリヅルなどの鳥達が身近かに飛びかう別天地。四季折々の花々の展示即売もあります。

○ 茂原・長南・長柄方面 7/12(金) 7/16(火)
 平塗山本実成院長福寿寺と日本一長い寺をもつ。延暦一七年(七九八)、桓武天皇の勅願によって建てられ、関東における設杯(学問所)として「西の比叡山、東の三途台」と称された大本山でした。

○ 長福寿寺(天台宗・長南町)
 三途河頭極楽東門蓮華台上阿弥陀堂
 本尊は口を開き白歯をみせているので歯吹如来と呼ばれている。堂内欄間には「波の伊ハ」として有名な武志伊へのノ波間三足の龍(ハシ)とて、西の比叡山、東の三途台と称された大本山でした。

○ 長柄ふるさと村(長柄町)
 称念寺へ淨土宗・長南町
 本尊は口を開き白歯をみせているので歯吹如来と呼ばれている。堂内欄間には「波の伊ハ」として有名な武志伊へのノ波間三足の龍(ハシ)とて、西の比叡山、東の三途台と称された大本山でした。

○ 葬王寺(日蓮宗・東金市)
 かつては、布田のお薬師さまと
 いわれて、酒々井が多勢の人達が参詣
 し、目薬は靈験あらたかとか。

○ 葯王寺(日蓮宗・東金市)
 もとスイス大使館だった建物と手入れの行き届いた日本庭園。スイスのレマン湖を模したといふ湖が不思議に調和したお座敷で郷土研としては超豪華の懐石のお弁当をいただきます。日頃のつましさを忘れ、チヨビリ豪遊の気分に浸ってください。